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南国都市报1月16日讯（记者谭琦
见习记者路静）在海南自贸港建设中，三

亚经济圈一体化发展备受瞩目，他们不

仅是地理上的“邻居”，也是发展中的“伙

伴”。今年海南两会期间，海南省融媒体

中心联动三亚传媒影视集团有限公司、

陵水黎族自治县融媒体中心、乐东黎族

自治县融媒体中心和五指山市融媒体中

心，邀请省人大代表为三亚经济圈的高

质量发展建言献策。

为何要发展三亚经济圈？

今年的政府工作报告中提到，要提

升“三极一带一区”能级，要求“三极”要

挑大梁，“三极”中的其中之一就是三亚

经济圈。报告还提出探索跨市县合作

发展新机制，促进跨区域产业链优势互

补，推动形成一批可复制推广的制度创

新案例。

三亚经济圈如何协同合作，实现高

质量发展？

省人大代表、海南自贸港金融学会

副秘书长、三亚学院盛宝金融科技商学

院副院长陈晓昕关注三亚经济圈中的产

业协同发展。“海洋经济和雨林康养可以

进行协同发展，做好‘山海联动、陆海统

筹’。”陈晓昕认为，在高等教育领域的协

同发展方面，三亚经济圈也能实现有机

融合，例如陵水黎安国际教育创新试验

区可以与三亚崖州湾科技城联动，在南

繁种业科技和创新人才的培养上进行合

作，在深海科技与海洋人才培养上融合。

“三亚和陵水各有其特点，融入三亚

经济圈，陵水可以承接三亚作为科创高

地的研发成果。”省人大代表、中国交建

海南区域总部总经理、海南分公司总经

理、中交海洋投资控股有限公司党委书

记、董事长由广君认为，陵水作为热带特

色农业的重要产业基地，可以融入南繁

“一体两翼”发展格局中，不断完善南繁

基础设施建设，包括人才、政策上的支

持，用好陵水黎安国际教育创新试验

区的平台优势，为三亚经济圈培养更

多的人才。

今年的政府工作报告中提到，去年

海南“三极”带动效应进一步提升。其

中，三亚经济圈在招商引资、旅游营销等

领域建立“一起走出去”常态化机制，在

全省基础上新增政务服务通办事项22

项，三亚至乐东旅游铁路开通运营。

省人大代表、乐东思源实验高级中

学体卫艺副主任吉珍妮十分关注三亚经

济圈一体化的发展进程。“乐东不断推动

三亚经济圈主导产业差异化协同发展，

在旅游方面，通过谋划建设乐东通用机

场，协同三亚开发运营低空飞行旅游项

目，联合打造“陵水—三亚—乐东”海上

巴士和游艇航线，加快旅游资源的共享

互惠。”吉珍妮说，在南繁“一体两翼”协

同机制的建设上，乐东也在打造“智慧南

繁CRO”综合服务平台，促进南繁科技成

果就地转化，为热带高效农业提质增效。

近年来，三亚经济圈合作机制不断

走深走实，文旅合作全面深化，三亚经济

圈一体化高质量发展取得了明显成效。

“五指山可以依托独特的自然资源

优势大力发展林茶、林花、林果、林菌、林

药等‘十二个林’的林下经济，做好茶叶、

野菜叶、雪茄烟叶的‘三片叶’文章。”省

人大代表、五指山市水满乡党委书记林

豪认为，融入三亚经济圈，五指山市要打

好生态、特色产业和旅游“三张牌”。“以

水满乡为例，在三亚经济圈中，通过发展

茶产业，让产业形成独特的吸引力，吸引

更多游客从三亚到五指山旅游，将森林

优势转化为发展效益，促进当地经济发

展。”林豪说，五指山还可以通过发展旅

游产业，从生态游、乡村游入手，吸引更

多的游客到中部山区来感受自然风光和

生态环境，通过打造海南黎族苗族“三月

三”传统节庆活动、五指山黎苗童声合唱

团等文化IP，和漂流、登山、徒步、骑行、

探险等方面打造出具有五指山独特IP的

文体赛事，在三亚经济圈中实现山海互

动、蓝绿互补。

海南省政府工作报告提出，2025年，要着力统筹区域协调发展。今年海南两会期间，
海南省融媒体中心与各市县融媒体中心联合推出《融媒记者跑会团》栏目，联动采访省人
大代表，为深入构建与海南自贸港建设相适应的区域协调发展格局积极建言献策。

三亚经济圈如何协同发展？
省人大代表纷纷建言献策

●捎话上两会

南国都市报1月16日讯（记者王康
景文/图）挡车石不贴反光条、已投用道

路不设红绿灯、道路坑洼、停车难、断

头 路 …… 城 市 公 共 出 行 安 全 的

“bugs”怎么治？2025 年海南省两会

召开之前，“问政海南帮帮团”记者走

访城市街头聆听民声，并邀请了省政协

委员走访问题现场收集民意，“捎话上

两会”。在今年海南省两会上，省人大

代表、省政协委员纷纷开出“药方”，

建议加强大数据应用和强化公共出行安

全教育，同时“花小钱办大事”，消除

隐患为群众创造更加安全、顺畅的出行

环境。

巧用大数据合理优划红绿灯

海南省政协委员谢飞认为，针对部

分已建成投用但迟迟不安装红绿灯，导

致人车抢行隐患多的问题，应该适当增

加一些道路标识牌，同时对交通参与者

进行教育培训和宣传。

“此外，既然道路已经投入使用，

还出现混乱的情况，这考验的是城市

管理服务的综合水平。”谢飞说，红绿

灯要跟上道路建设，同时也要运用科

学的手段来优化红绿灯的使用。运用

信息学和大数据来优化红绿灯的读秒

时间，能有效保障群众的一次性通过

马路。

谢飞表示，在国外，上世纪90年代

就已经在利用人们上下班时间充分进行

大数据筛查，比如多少秒可以让汽车通

过路口，不同流量下的通过时间是多

少，而行人又需要多长时间才可以顺利

通过红绿灯路口，根据筛查出来的大数

据来进行红绿灯读秒布局。

针对市民群众反映的公共出行问

题，早在今年1月7日下午，“问政海

南帮帮团”邀请了海南省政协委员、

海南省律师协会副会长、海南东方国

信律师事务所主任李君一起走访了问

题比较典型的海口沙博路与南沙路

路口。

“投用的沙博路进入南沙路位置斑

马线没有设置红绿灯、现场人流车流紊

乱、路两边的挡车石没有反光标志且已

被撞得伤痕累累……”李君边走访边观

察，并做好记录。

“这些都是体现城市管理精不精

细、科不科学的地方，比如挡车石贴反

光标志，本来应该是花小钱就可以办的

民生实事，红绿灯设置也应该规划在

前、同步跟进。”李君说。

其实，在北京、上海、广州和杭州

等地，就有不少市民反映挡车石缺少反

光标志带来隐患和安全事件，职能部门

迅速采取行动为挡车石贴上反光标志的

案例。

培养安全出行意识“从娃娃抓起”

在采访参加今年海南省两会的省人

大代表和省政协委员时，也有对公共出

行隐患的成因、对策提出明显有差别的

看法。

“就拿路口有无红绿灯来说，我生

活的街区路口的红绿灯，因为台风摩羯

出现了损坏，好一段时间没有恢复使

用。”海南省人大代表蔡晓辉说，电动

车、汽车和行人混行的情况突出。

他表示，路口安全问题，关键还是

要加强人们安全交通意识培养，汽车过

路口要主动减速观察和让行，行人和电

动自行车也一样要一慢二看三通行，这

些交通意识要从小培养和教育。

他还表示，诸如挡车石贴反光条与

否，投入使用的道路有无红绿灯，职能

部门也需要加强精细化管理，从群众的

需要出发，尽量采取措施减少隐患。

海南省政协委员刘泽林认为，要

加强老百姓安全意识的培养，政府职

能部门可以对道路安全隐患进行巡

查，列出隐患的清单，并明确不同类

别的问题交由什么部门来处理，避免

推诿和责任不清。

“不论是挡车石还是红绿灯的设

置，都应该有一定的规范和标准。”海

南省人大代表王玉玲表示，挡车石安装

反光条不仅有助于骑车者步行者看清障

碍，即便目前的法规条例没有明确约

定，也可以根据实际需求来完善。

日常出行的安全“bugs”怎么治？
代表委员建议：用好大数据创造便捷出行环境

海口凤翔西路一处非机动车道上的挡车石贴上反光条。


